
说实在的，我写东西一般不喜欢跟风而作，

写了别人就说你哗众取宠，不写人家就说你跟

不上时代步伐，对于“网红”这种“现象级”事物，

之于我而言是对其不屑一顾的，因此聊到它的

时候，我就来一些讽刺吧。

所谓“网红”，指的是有这样一些人，通过社

交等网络媒体竭尽所能的推销自己，并在数字媒

体极为发达的当今社会引发话题，使自身得到关

注的一种“包装型”炒作，其中多数所谓的“网红”

主要以负面的形式出现。“芙蓉姐姐”、“凤姐”可

谓是“网红”的开山鼻祖。比如“凤姐”的迅速走

红，并不是大众的审美观发生了质的变化，而是

人们热衷于她的自我宣传和当今“阿 Q精神”的

重现，至于其中的深层次原因，我在本文不再深

入探讨。紧随之后的“网红”如雨后春笋般漫山遍

野，什么“蛇精男”，“御姐”，“上位模特”等等，负

能量的比例明显占据主要比例，那么，为什么会

出现“网红”现象呢？不外乎以下几个原因：

第一，数字媒体的高度发达是最根本的，一

张照片经过互联网的传播就可以令成千上万的

人看到，这就为“网红”的出现提供了最起码的

繁衍土壤；第二，名利的驱使，且不说当代社会

人人都是自私的，但是一句“人不为己，天诛地

灭”却被很多人奉为真理，“网红”之所以竭尽全

力将自己塑造成“网红”，根本的出发点就是希

望通过自己的走红来换取物质上的名利；第三，

“置之死地而后生”，“网红”一旦炒作不成功，就

将把自己拉入黑暗之地，而一旦成功就将名利

双收，在对比之后“网红”们就决定豪赌一波；第

四，根源于大众的“口味”，一个人的走红最起码

的保障是有人关注，而恰巧在当今社会，就有一

批人的“口味”很独特，就是喜欢“网红”，这些人

的存在有力的将原本躲在台下“自拍”的“网红”

拉到了台上，还挥舞“荧光棒”为其加油呐喊，加

上一些明星的“鼎力相助”，“网红”现象也就有

愈演愈烈之势了。

本人对于“网红”并不感冒，甚至反感，这样

一些想通过捷径实现自我价值的行为应该得到

我们的推崇吗？
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最近有很多事情要做，但是读课外书不能

落下，而且学校新一年的读书月又开幕了，所以

写了这篇文章。

首先讨论为什么要读书。这当然是选择人

生道路的需要，每个人，在社会上都有一定的作

用，然而在生活中，也许你会有感兴趣的事情，

以此来成为今后的事业。但毕竟人的欲望是多

的，然而自己擅长的东西才能方便去实现，而书

是前人自己的经验总结，所以人们就需要书籍

去指引他们成就自己。人一生从事一项或多项

工作，那么他需要书籍去多角度地了解工作、指

导工作。工作之余去发展爱好可以成为一名专

业也可以是业余，这也需要从书籍中得知怎么

去开始，怎么去坚持，怎么去运用技巧，怎么去

娴熟，很多东西是生活中学习不到的，书却教会

我们。这就是我们为什么要读书。

再者是改造社会的需要。有这样一句话：

“要么改变自己，要么改造世界。”其实说到底，

读书是人类独特的活动，是人类知识的继承活

动。先继承前人改造社会的经验，丰富自己，再

去运用自己的能力去改造这个世界。如鲁迅弃

医从文，他的创作《孔乙己》让我深受触动，孔乙

己正是旧社会那种迂腐、清高、四体不勤、不知

抗争的麻木不仁的知识分子典型。仿佛我进入

了那个小茶楼，看到孔乙己和耻笑他的那一帮

人。所以从书中的点点滴滴可以看清之前的社

会面目，与现实做对比，再去按照更好的方向去

改造。

再次是为了解决具体问题。不是有很多书

名就叫《什么什么小知识》或者《什么什么大百

科》吗，里面囊括了自然科学的奥秘，也总结了

社会科学的人类思想结晶。

至于要怎样读书呢。下面介绍几种方法：

第一：秦牧的牛嚼鲸吞法。他认为阅读要做

到泛读与精度相结合，泛读好比鲸吞食，如果每

天不吞食几万字的话，知识很难丰富起来；而精

读好比牛嚼一样，特别对重要的知识要反复钻

研，细细品味。

第二：华罗庚的薄厚互返法。他认为读书要

经过“从薄到厚”，再到“从厚到薄”。从“从薄到

厚”指的是知识的积累过程，“从厚到薄”指的是

把学到的知识细细咀嚼，反复推敲，做到融会贯

通，把丰富的知识压缩成精华，就变“薄”了。

第三：我认为还有怀疑———解疑法。因为很

多书是权威编写的，但是有时候会有与书中的

理念意见不一致的时候，虽然你不是一名大家，

但是你可以怀疑权威，而且要敢于质疑权威，从

互联网、他人那里多方面询问，来判断到底谁的

理念更好，说不定你会有重大发现！

最后，读书要勤做笔记，把自己的思考成果

做笔记记录下来。可以与他人探讨，可以自己反

复研究。孔子曰：“温故而知新。”从以往的知识

中，可以得到新的知识。

这些只是我粗简的想法，看过之后，希望有

相似思想的同伴与我来继续探讨。

天气恢复晴好，和朋友漫步至梅溪湖。梧桐

在路两旁站的笔直，青色舒展的叶粘在树上，黄

色枯卷的叶趴在地上。风起风灭，树上的飘摇又

静止，地上的飘走了就不回来了。

走到中国结桥，满眼的红色。有带着孩子的

母亲，有带着父母出行的中年人，有牵着自家宠

物的男人。走上陡峭的阶梯，到了桥顶，驻足远

眺。这么多人在同一个地方相遇，眼里的风景是

否相同呢？

下桥后沿路走至梅溪湖边，棉花糖的味道

扑鼻而来。一小勺白砂糖放在机器里，转啊转的

一大坨棉花糖就出来了。同行的朋友本不喜好

吃糖，奈何屈服于撩人美景，于是我们二人举着

白色棉花团子开始游湖。入口即化的甜丝丝的

口感让人更是欢喜，就好像赏景的目光都带着

甜味。来到摩天轮附近的码头，开阔的湖面瞬间

让人放松，阳光照射下像深蓝又像碧绿，湖对面

整齐的香槟色的高楼大厦倒映在其中。风起使

湖面水波粼粼，虚实之间，若不是倒影起了皱

纹，还真分不清真假了。沿着木板路往里走，有

长了睡莲的池子，浑圆的莲叶，有些已经被寒气

染黄了，有些依然翠绿。真是花如其名，池子里

一枝花骨朵儿卧在翠绿色的圆盘上。花骨朵儿

的尖尖稍微绽开，露出一丁点白色的花瓣，似美

人含羞，孤芳自赏。趴在地上给她从好几个角度

拍了照我才心满意足的离开了。又现一荷花池，

一根高高的笔直的杆子上叶子大多已经卷曲萎

缩抱住了自己，阳光下金灿灿的像在发光。一池

枯荣，凋败中也要炫目，难怪自古文人骚客尤爱
夸莲。银杏树金黄的叶片和黝黑的树枝，抬头

望，蓝天像是画纸，像一幅写意画。满眼是风景。

一路上行人甚多，走在路上时常要避让。沙

滩处全是小孩，拿着工具把自己的创造力一点点

堆成一座城堡，陪着他们守护着他们玩耍的父母

像骑士一般。有的忙着给孩子拍照，成长是需要

记录的，多年后照片里那个稚嫩的男生会长出胡

须，那个可爱的女生会学会化妆，成长之快有时

就是几张照片的变化。草地上一堆年轻人围坐一

圈玩着游戏，青春就是聚聚散散聚聚，相聚的欢

乐和离别的祝福都是宝物。满眼是游人。

意犹未尽要回去时，太阳已经开始落下了。

回去的路上感慨良多，和友人大一时是室友，大

二时换寝就分开，住在隔壁。时隔一年多，我们

开始回想我们大一的样子。和现在一对比，大一

莽莽撞撞总是有用不完的精力和勇气，现在经

历得多了倒成熟内敛不少。其实还是挺怀念那

时的莽撞和野心，成长在怀念过去和展望未来

之中交替继续着。回来的路绕了好几个弯，天越

来越黑，路灯渐渐亮起。我们的影子在昏黄的路

灯下越拉越长……

有段时间住在乡下。

乡下没有高高矗立的房子，目光所见之处

除了山峦叠嶂、一片绿意盎然外，就是两三层高

的平房，乡下房子与房子之间并不密集，倒像是

小山丘一般一座连接着一座，零星点点，一到饭
点，挨家挨户屋顶上多了几缕炊烟，在一片山水

中平添了几分烟火气息。

陶渊明在《桃花源记》里也有说“屋舍俨然，

有农田数亩”，这是农家的真实写照。南方的田

地都是不规则的，一眼望过去，平地上有，山坡

上也有。南方的田地一块一块，分布也并不均

匀，就像被人凭空乱切分似的。初次看见的人，

总会惊叹于劳动人民的智慧。

农人在水域充足的地方种上水稻，在山坡

上种上耐干旱的玉米或是花生，有时候，种完花

生后，还会接着种上油菜花、插上红薯。

农家少闲月，每天都有大量的农活在等着
他们，时不我待，春种夏长秋收冬藏，这是四时

之序。谷子栽种的时节只有那么几天，一旦错

过，需要再等一年，农家全部的心力都在这片土

地上，土地牢牢的将他们拴住，使他们终其一

生，很难离开这片土地，这也是故土难离的一个

重要原因。

农家妇女除了每日下地之外，还有一个事

要做，那就是洒扫庭除、洗衣做饭。不知何故，在

乡下，无论你走到哪个村子里，都会在村子中间

发现有一口井，这口井井水是活的，井里边源源

不断会有活水往上冒出来，这种水井里的水冬

暖夏凉，十分讨人喜欢。

水边总是聚集着一拨女人，他们有时候会

相约而去井边，有时候又因各家有各家事，而各

自为伴。农家都有早起的习惯，每天一大早，就

有人提着桶来到井边，井边总是有一块露天空

地，供人去洗刷衣物。

提桶而来的女人一开始会将衣服从桶里拿

出来浸湿，然后次第撒上洗衣粉，过几分钟就开

始搓搓捏捏，偶尔还会有人拿出搓衣板来，有模
有样的搓揉着，大多数人借助的工具是刷子，使

劲的刷，将衣服上的污渍刷干净。而平日里也有

人会拿着自家刚刚宰杀完毕的鸡鸭过来，将五

脏六腑清洗干净，然后再回家。

井水除了用来洗衣服外，更多的时候，人们

会肩上扛着桶，一前一后，将井水挑回去，用作

日常饮用水，这水清洌洌，有几分甘甜，尤其是

在夏天，一瓢喝下去，五脏六腑，似乎每个细胞

都被喂得饱饱的，吃完睡，再躺在草地上，睡个

觉，打个滚，日子过得无限舒坦而慵懒。

井边更多的时候是一堆人，他们虽然并没

有事先约好，但是井在村子中央，一有人去井
边，所有人都会看到。洗衣服是个有些乏味的

活，因此当第一个人去洗衣服时，第二个人一瞅

见，然后再回家看看自家还未清洗的衣物，也会

跟着来到井边，然后两人有说有笑，别话家长里

短，洗衣服这原本有些枯燥的事都变得生动有

趣起来。

有的时候，远远近近，好几户人家都来到井

边，你一言我一语的，各种俚语俗语都窜出来，

常常是笑声一片，有种过年的感觉。

我和大多数人一样，第一次认识 Jam是因

为《七月上》。周末的一天晚上，我的室友想听

歌，见我电脑开着，便凑过来搜索了这首歌，并

点击播放。

她们都出去了，宿舍里没有几个人，很安

静。我呆坐在一旁，摆弄着手里的东西，清脆低

迷的吉他声从电脑里舒缓的冒出来，如一缕青

烟，出现的毫无征兆，“我化尘埃飞扬，追寻赤裸

逆翔，奔去七月刑场，时间烧灼滚烫……”歌手

的嗓音是清脆而干净的，不带任何的修饰，却给

我一种沧桑而厚重的感觉。我一下子就喜欢上

了这首歌，喜欢它的旋律，歌词，及歌手的声音，

其实我最喜欢的是《七月上》里的意境，闭上眼，

听着这首歌，就仿佛自己行走在北方荒凉的草

原上，黄昏快落下了，我身著棉麻织的长裙，披

散着头发，一直往前走，去踏遍黄沙海洋，有点

流浪的味道……

我喜欢《七月上》这首歌，它一直躺在歌单

里被我循环播放。这是首有故事的民谣，字字句

句，曲曲调调，都似在诉说歌手的内心，我沉醉

在《七月上》所吟唱的忧伤里。

身边的同学大多听过《七月上》，却鲜有人

知道它的唱作者。于我而言，Jam是个神秘的女

子，我搜索了她的资料，百度及其他官方的网站

都没有她的正式简介，网上说她叫周敬，长沙

人，是一名 90 后民谣女歌手，网友们喜欢称她

为阿敬或者女侠。知道她可能在长沙，这让我有

些莫名的亲切感，兴许哪天自己会在某条街道

碰见她，如果我足够幸运的话。

我去搜了 Jam 的新浪微博，她的微博里也

没有太多介绍 ，留下一个工作邮箱，一句简短

的介绍：独立音乐人，她更博也不勤快。Jam 和

我想象中的其他民谣歌手一样，不受约束向往

自由，没有签唱片公司，她对待音乐是纯粹的态

度。翻看她的微博，置顶的是一段关乎自由的文

字，里面写到：自由是什么，是你永远在追求但

永远无法达到的一种状态，是得到后抛弃的重

复，是想象总比现实美好的幻剧，是决定重新开

始却发现从未结束的第二次。是不要见怪，是我

总见外。我喜欢这段文字，也觉得她说的颇有道

理，自由是虚妄的东西，很多人一直在追寻，却

一直得偿所失，因为我们总是拥有后又抛却，自

由终将变成一场开始了而没有结束的幻剧。

当你开始了解一个人的时候，就想要知道的更

多，所以我去搜索了 Jam其他的歌，把它们统统

添加到歌单里，一首一首地播放。听 Jam的歌是

一件很享受的事情，你听她的歌时，不需要再做

其他的事，安静的听就好，里面有她的故事，也

可以折射出你的故事。

我喜欢她的每一首歌，我沉醉在 Jam的歌声

里，轻轻的旋律，娓娓道来的歌词，都像在诉说她

自己的故事，她将她的忧伤，快乐和痛苦都唱进

歌里，每个人的故事都太相似，里面不仅有她生
活的影子，可能还有我自己的，或者你们的。

Jam的歌都是简单而独特的，这宛如她的

个性独立而洒脱，我被这样的她和这样的歌深

深的吸引。她唱多了忧伤的歌，我猜想她该是个

像安妮宝贝那样的女子，但后来发现她们并不

像，她有她的个性，她的生活是简单而闲适的，

就像她的音乐。Jam在《差三岁》里是这样唱的：

她和他相差有三岁 / 一起走过时间的轨 /留下
的遗憾由谁来配 / 相拥的承诺变的好无味 /有

些话还是没能说到嘴 / 任由内心麻痹后捏碎 /

从古至今没人做到自由的美 /因果殊途陌人归

……

爱情总是女子一生最好的慰藉，甜蜜或者

痛苦都带有美妙的体验，我不知道 Jam 是否拥

有爱情，但我希望她是幸福的，像她歌里唱的那

样就好。

在她的微博里，Jam 会分享一些她的生活

常态，更多的与音乐有关，我喜欢她的生活，喜

欢她的小型演唱会，不热闹的那种，在一个小酒

吧或者咖啡馆，为数不多的观众围坐在一起，安

静的听她弹唱，然后彼此交流生活感悟。

Jam 是很多人心目中的女侠，背一把吉他

行走天涯，过着自由自在的生活，而于我，她只

是一名普通女子，她仅是她自己，没有想过成为

任何人想要她成为的样子，她会偶尔说脏话，会

大笑，会难过，会把她的点滴情绪写进歌里。Jam

一直在路上，她在追寻自由，但有时候却忘了自

由是什么。

喜欢她的《城》，喜欢它歌词里流露出的流

浪味道，但愿她冲破南墙，站在七月上,做一只

不畏寒冷的大雁。

“我只知道自己一无所知。”不知道苏格拉

底说这句话的时候是带着怎样的心情？总之，我

此刻除了坦诚，更多的是无奈和着急。

有些事，想再多也想不明白，有些书，读再

多也还是不懂。然而，事情可以不想，书不可以

不读。

以前读中学那会儿，经过老师们的教育，便

形成了这样一种印象———文人大多很清贫。他

们认为知识本身就是最大的财富，而精神财富

比物质财富更重要。在读书的过程中获取知识，

本身就是一件享乐的事情———有趣而有意义。

常言道：“书中自有黄金屋，书中自有颜如玉。”

老师告诉我们，如果还不能了解其中的奥秘，只

能说明书读得不够多，不够深，任何东西只要掌

握了转化的技巧，就可以随心所欲。所以，那时

候我认为知识就是力量。然而，随着时间的推

移，我慢慢地发现，知识确实是力量，但文字却

带来一种无力感。它仅仅是一种输出，明明是一

个手无缚鸡之力的人，却总觉得站在某处“指点

江山，激扬文字”，说白了就是在高谈阔论。对此

我觉得很是羞愧和无奈。我以为，思想性的东西

使人变得严肃、安静、机械且刻板。朋友说，并不

是文字没有力量，而是现在的大多数文人失去

了自我思考的能力，顺从、献媚、讨好，仿佛被阉

割一般。

我若有所思。现在从小学到大学都在提倡

“批判性思维”，可是，批判性思维是建立在大量

的练习基础之上，而当代很多文人并没有这样

的训练，写出一些看似有道理的话实际上经不

起推敲。更可怕的是一些知识分子特意宣扬扭

曲的事实和价值观，如果依旧是不管不顾地汲

取，那么很容易会被利用，网络暴民的事件已经

是屡见不鲜了。比如最近一次北京地铁男孩儿

推人事件，经过一些大 V 转发批评，事情一发不

可收拾。根本原因我想还是普通群众缺乏“批判

性思维”，不能理智、理性地分析问题。在爆炸的

信息时代，我们大多数的人缺少理性分析和判

断的能力。

最近很长一段时间，我不愿意写东西，都快

丧失表达欲了。并不是说不说话，而是不能完整

地说话。自己的一些感想没办法整理成大段大段

的文字，思绪零散不自知该如何是好。感性的东

西和天赋有很大关系，而理性的东西却很难习

得。究其根本原因还是读书太少、想得太多啊！

论 读 书
■ 信息学院 刘 星

当我说
“我一无所知”时
■ 黄诗玲

人生杂谈

井
姻 校友 唐 慧

聊聊“网红”
姻 商学院 陈治广

漫 步
姻 商学院 朱泽群

Jam:冲破南墙向自由
姻 管理学院 李秋红

心舞飞扬

笔下风景

姻
诗
香
小
筑

姻
艺
术
鉴
赏

作
者
总
艺
术
学
院

胡
芝
敏

庆幸

外国语学院 蔡玉芹

我庆幸袁
庆幸想笑时袁
像孩子一样无忧无虑遥

我庆幸袁
庆幸起风时袁
刚好听到喜欢的歌曲遥

我庆幸袁
庆幸孤独时袁
写的句子都十分美丽遥

我庆幸袁
庆幸想你时袁
所有黄昏幻化成诗句遥

我庆幸袁
庆幸分别时袁
我还是我你也还是你遥


